



Tras salida de Clouthier, piden renuncia a subsecretarios

# Cambio de *baraja* en la SE; ven riesgo en consulta en el marco del T-MEC

• La salida de Luz María de la Mora reduce capacidad en la negociación para evitar la instalación de un panel de controversias.

Raquel Buenrostro solicitó su renuncia

## Con salida de Luz María de la Mora de Economía, *ganan los rudos*

La subsecretaría de Comercio Exterior desde el inicio de este gobierno era una pieza esencial para resolver los numerosos pendientes de la Secretaría en materia de negociaciones comerciales y sacar adelante las pláticas para evitar la instalación de un panel contra México ante el TMEC por las quejas de EU y Canadá contra su política energética

Roberto Morales  
roberto.morales@eleconomista.mx

Con la petición de renuncia a Luz María de la Mora como subsecretaría de Comercio Exterior de la Secretaría de Economía, ganaron los rudos y perdieron los técnicos, coincidieron expertos en negociaciones comerciales.

La salida de De la Mora ocurre en un tiempo crucial en materia de negociaciones internacionales, al estar latente el inicio de un panel de solución de controversias sobre políticas energéticas de México en el mar-

co del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC).

Mientras que estos dos socios comerciales de América del Norte consideran que México viola el T-MEC con recientes cambios en su legislación energética, para el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador implican una parte clave de su estrategia integral para fortalecer a Pemex y la Comisión Federal de Electricidad (CFE).

“Reconozco la experiencia y amplia trayectoria de Luz María de la Mora. Su salida envía una señal a nuestros principales socios comer-

ciales. En un momento crucial donde México enfrenta una denuncia comercial por parte del gobierno de Estados Unidos, no se puede improvisar”, comentó en un tuit Ildelfonso Guajardo, quien como secretario de Economía de México encabezó las negociaciones del T-MEC de agosto de 2017 a diciembre de 2019.

Hace una semana se dio la renuncia de Tatiana Clouthier como Secretaria de Economía, y fue sustituida por Raquel Buenrostro, quien antes se desempeñó como jefa del Servicio de Administración Tributaria (SAT) y fue implacable ahí en el cobro de im-



puestos, con “agresivas prácticas de auditoría fiscal”, según el Departamento de Comercio de Estados Unidos, incluyendo cobros multimillonarios a grandes empresas.

También Guajardo dijo este jueves a la reportera Ivette Saldaña, de El Universal: “Dicen que ponen a Burenostro porque es dura; pero eso no es un tema de negociación. La negociación ya se dio, hay un acuerdo, un tratado; de lo que se trata es demostrar que no violamos de lo que nos acusa. Más que negociación es un esfuerzo para discurrir”.

A mediados de junio pasado, el embajador estadounidense en México, Ken Salazar, dijo que Estados Unidos estaba trabajando con el gobierno mexicano en disputas con empresas del sector energético que involucran más de 30,000 millones de dólares en inversiones estadounidenses.

Actualmente hay una discrepancia entre las secretarías de Economía y de Energía sobre cuánto ceder para evitar el levantamiento del panel energético en el T-MEC.

#### **Nahle no quiere ceder en nada: Clouthier**

Tras su renuncia como secretaria de Economía, Clouthier reveló en una entrevista concedida a Enrique Galván Ochoa, de La Jornada, que la secretaria de Energía, Rocío Nahle, “no quiere ceder en nada” en el proceso de solución de controversias con Estados Unidos y Canadá en la industria energética.

A Tatiana Clouthier se le identificaba dentro de una facción de funcionarios de alto nivel dentro del gobierno de Andrés Manuel López Obrador a la que se le reconoce por

adoptar posiciones más bien moderadas en ciertos temas de gobierno.

En la facción de posiciones más radicales se identifica, por ejemplo, a Rocío Nahle, titular de la Secretaría de Energía y una de las principales promotoras (junto con Manuel Bartlett, director de la Comisión Federal de Electricidad) de la reforma a la Ley de la Industria Eléctrica, que fue explícitamente señalada por Estados Unidos por presuntamente atentar contra los compromisos adquiridos por México en el T-MEC.

#### **Fallo en panel automotriz, listo**

Además, coyunturalmente, este miércoles se dio a conocer en privado la resolución del panel que interpusieron México y Canadá contra Estados Unidos en materia de reglas de origen automotrices, igualmente en el marco del T-MEC. El fallo se hará público posteriormente.

Otro experto en comercio internacional, quien pidió el anonimato, dijo que, en sí misma, la salida de De la Mora envía una señal en el contexto de las negociaciones energéticas. “Lo que hacen es descabezar al equipo negociador, quien es un peón en un juego de ajedrez; lo único que sabemos es que ese peón ha salido del juego”.

Además, ha trascendido que el subsecretario de Industria y Comercio de la Secretaría de Economía, Héctor Guerrero presentó su renuncia, a la vez que otros funcionarios fueron destituidos en los últimos días, incluidos Marcos Ávalos, jefe de la Unidad de Prácticas Comerciales Internacionales (UPCI), y Eduardo Montemayor, director general de Normas.

Hasta la noche de este jueves, la Secretaría de Economía no confir-

mó ni la petición de renuncia de De la Mora, ni las salidas de los otros funcionarios mencionados.

En la misma línea, un comentario más fue emitido por el exembajador de México ante Estados Unidos, Arturo Sarukhan, con respecto a la petición de renuncia de la funcionaria: “Es enormemente preocupante, en el contexto del proceso de consultas solicitadas por Estados Unidos y Canadá en materia de la política energética mexicana al amparo del T-MEC, así como de la agenda comercial y económica con Estados Unidos en general”.

Por su parte, la directora de Análisis Económico en el Grupo Financiero Base, Gabriela Siller, afirmó que, de confirmarse la salida de Luz María de la Mora, estaríamos ante una “muy mala señal para la economía de México”, al registrarse en pleno proceso de consultas del T-MEC en materia energética.



**“Reconozco la experiencia y amplia trayectoria de Luz María de la Mora. Su salida envía una señal a nuestros principales socios comerciales”**

**Ildelfonso Guajardo,**  
DIPUTADO FEDERAL



## Prescindirían de perfil de alto nivel

Roberto Morales

roberto.morales@eleconomista.mx

**CON SU** salida de la Secretaría de Economía —en caso de que no se reincorpore a otro encargo público—, Luz María de la Mora podría, al menos una pausa, a una larga trayectoria en el servicio público en puestos de alto nivel.

La funcionaria es doctora en Ciencias Políticas por la Universidad de Yale, Estados Unidos; maestra por la Universidad de Carleton, Canadá, y egresada de la carrera de Relaciones Internacionales por el Colegio de México (Colmex). Cuenta con un diplomado en Comercio Exterior por el Instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM).

Fue Jefa de la Unidad de Relaciones Económicas y Cooperación Internacional en la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) de México, así como Jefa de la Unidad de Coordinación de Negociaciones Internacionales en la Secretaría de Economía.

Se desempeñó además como Representante de la SE de México ante la Unión Europea en Bruselas, Bélgica, y como Representante Alterno de México ante la Asociación Latinoamericana de Integración (ALADI) en Montevideo, Uruguay.

Fue Consejera Económica en la Oficina Comercial de México en la Embajada de México en Washington, D.C., y miembro del equipo de negociación de México para el Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN), específicamente en el sector automotriz.

**Hasta la noche de este jueves, la Secretaría de Economía no confirmó ni la petición de renuncia de De la Mora, ni las salidas de los otros funcionarios mencionados.**

### Pendientes de México en comercio exterior

**UN CASO** de solución de disputas en el marco del T-MEC sobre reglas de origen de la industria automotriz.

**OTRO CASO** de solución de controversias sobre ciertas políticas energéticas de México al amparo del T-MEC.

### LA RATIFICACIÓN

de la modernización del Tratado de Libre Comercio entre la Unión Europea y México (TLCUEM).

**LA NEGOCIACIÓN** de tratados de libre comercio con Ecuador, Reino Unido y Corea del Sur.

**LA ALIANZA** del Pacífico continúa con el proceso de negociaciones comerciales con Australia, Canadá y Nueva Zelanda.

**EL GOBIERNO** de México pretende negociar la ampliación de sus acuerdos comerciales con Brasil y Argentina.

**NEGOCIACIONES PARA** el ingreso de Reino Unido al Tratado Integral y Progresista de Asociación Transpacífico (TIPAT).



PERIÓDICO	PÁGINA	FECHA	SECCIÓN
EL ECONOMISTA	PP-4-5	14/10/2022	LEGISLATIVO



Diplomacia económica